

PODER LEGISLATIVO

DIP. CLAUDIA SIERRA PÉREZ
DISTRITO XVI

ASUNTO: Se remite informe.

Chilpancingo de los Bravo, Guerrero., a 30 de septiembre de 2025.

**DIP. ALEJANDRO CARABIAS ICAZA
PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA
DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO
LIBRE Y SOBERANO DE GUERRERO.
PRESENTE.**

Con fundamento en el artículo 26 fracción XV de la Ley Orgánica del Poder Legislativo Número 231 en vigor, anexo al presente remito ante usted, mi informe legislativo y de gestión, correspondiente al primer año legislativo, como integrante de esta sexagésima cuarta legislatura.

Sin más por el momento, aprovecho la ocasión para enviarle un cordial y respetuoso saludo.



GUERRERO ATENTAMENTE

**PODER LEGISLATIVO
DIP. CLAUDIA
SIERRA PÉREZ**

DIPUTADA CLAUDIA SIERRA PÉREZ



PRESIDENCIA DE LA MESA DIRECTIVA

RECIBÍO: *Aymecé* HORA: *13:42 p.m.*



H. CONGRESO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE GUERRERO



INFORME

PRIMER AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL
Dip. Claudia Sierra Pérez

SEPTIEMBRE DE 2025

CONTENIDO

1. Presentación	2
2. Introducción	4
3. Trabajo legislativo	6
3.1. Participación en el Pleno	7
3.2. Participación en Comisiones	36
4. Trabajo de Gestión Social y Apoyo	64
4.1. Gestión	65
4.2. Apoyos	80
5. Conclusiones	114

1

Presentación

El pueblo de Guerrero es libre y soberano en su régimen interior, sin más limitaciones que las que establece la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y los tratados internacionales que firma nuestro país.

La soberanía de nuestro Estado reside original y esencialmente en sus pueblos y todo poder público dimana del pueblo y se instituye para beneficio de éste.

El poder, para su ejercicio, se divide en tres: poder legislativo, ejecutivo y judicial. En Guerrero, el poder legislativo lo representan los 28 diputados y diputadas elegidos por voto popular y 18 por representación plurinominal.

Así, la suscrita, en ejercicio de mis derechos políticos y electorales, participé con mucho entusiasmo en el pasado proceso electoral 2023-2024, en el cual, con el apoyo de mis paisanas y paisanos, en la jornada electoral del 2 de junio de 2024, con 38 mil 808 votos fui electa Diputada Local para representar a mi Distrito XVI, conformado por los municipios de Ometepec, Xochistlahuaca, Tlacoachistlahuaca, Igualapa y dos secciones de Metlatónoc.

Para mí, la rendición de cuentas no solo es un deber político y legal, sino un deber ético y moral.

Por ello, y en cumplimiento con lo establecido en el artículo 26, fracción XV, de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Guerrero, número 231, en vigor, me permito presentar ante la Mesa Directiva mi **Informe de Trabajo Legislativo y de Gestión** correspondiente al **Primer Año de Ejercicio Constitucional**, comprendido del 1° de septiembre de 2024 al 31 de agosto de 2025.

Lo que hago con el cariño que les tengo a mis hermanas y hermanos indígenas y mixtecos de los pueblos y comunidades que tengo el honor de representar y de caminar juntos de la mano, durante este primer año que informo.

Respetuosamente

Diputada Claudia Sierra Pérez

2

Introducción

La función de las diputadas y los diputados que conformamos el **Poder Legislativo de Guerrero**, es sobre todo participar en el proceso legislativo de formación de leyes y/o modificación de las mismas, para su encuadre a la realidad social actual que vive nuestro Estado.

En ese sentido, representamos la voz y el sentir de quienes con confianza nos eligieron. Por lo mismo, fallarles está prohibido.

El **Congreso del Estado de Guerrero**, para el conocimiento, análisis y resolución de los asuntos de su competencia, se organiza en: 1. Órganos de Gobierno y Legislativos, en los cuales se ubican el Pleno y las Comisiones; 2. Órganos de Representación y, 3. Órganos Técnicos y Administrativos.

El Pleno es el máximo órgano de gobierno del **Honorable Congreso del Estado de Guerrero**. Las Comisiones, son órganos legislativos constituidos por el Pleno.

Así, nuestro trabajo legislativo lo llevamos a cabo participando en las sesiones del Pleno y en las sesiones de las Comisiones de las que somos parte. En el Pleno, cada uno

podemos presentar iniciativas de ley, proposiciones con puntos de acuerdos, dictámenes, discutirlos y votar a favor o en contra de los mismos; hacer posicionamientos, realizar intervenciones con temas de interés general o de conmemoración de fechas importantes. En Comisiones, para discutir y deliberar cada asunto o turno que se reciba, así como participar en las actividades que dicha Comisión programe en su plan de trabajo.

Pero las diputadas y los diputados no solo hacemos trabajo legislativo, pues cuando no estamos en el Congreso estamos en territorio, donde escuchamos y recabamos las necesidades más apremiantes de nuestros representados, las cuales asumimos como nuestras y buscamos su solución mediante el trabajo de gestión ante las autoridades competentes del gobierno estatal y federal. En la práctica, muchas veces hasta compartimos parte de nuestra dieta con el otorgamiento de apoyos directos a los más necesitados de nuestra demarcación territorial.

Por ello, este informe abarca los dos periodos ordinarios de sesiones que tuvimos en este Año Legislativo. El primero que inició el 1° de septiembre de 2024 y concluyó el 15 de enero de 2025; el segundo que inició el 1° de marzo y terminó el 15 de junio de 2025, así como sus respectivos periodos de receso.

3

Trabajo legislativo

En este apartado informo de mi asistencia y participación en las sesiones ordinarias del primer y segundo periodos que corresponden a este **Primer Año de Ejercicio Constitucional de la Sexagésima Cuarta Legislatura al Congreso del Estado Libre y Soberano de Guerrero**, así como el trabajo realizado en la **Comisión de Artesanías** que presido y en la **Comisión de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes**, donde soy Secretaria.

3.1 Participación en el Pleno

El Pleno reunido es el máximo órgano de gobierno del Congreso del Estado.

El artículo 63 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Guerrero, dice que una sesión del Pleno iniciará una vez que se declare el quorum, el cual se constituirá con la asistencia de la mitad más una o uno de los integrantes del Congreso, que son las y los diputados.



En ese tenor, la suscrita, junto con los demás compañeros, rendí protesta de Ley como Diputada Local, en el evento solemne del domingo 1° de septiembre de 2024, quedando formalmente instalada y constituida la LXIV Legislatura al Honorable Congreso del Estado. Evento donde se contó con la presencia de la **Mtra. Anacleta López Vega, encargada de despacho de la Secretaría General de Gobierno** y representante personal de la Gobernadora del Estado, Mtra. Evelyn Cecilia Salgado Pineda, el **Mtro. Raymundo Casarrubias Vázquez, Magistrado Presidente del Tribunal Superior de Justicia del Estado**, entre otras distinguidas personalidades.



Consciente de mi responsabilidad y compromiso con el pueblo de Guerrero, especialmente de los municipios de Ometepec, Xochistlahuaca, Tlacoachistlahuaca, Iguala y una sección de Metlatónoc, que conforman mi distrito, durante todas las sesiones ordinarias de los dos periodos ordinarios de este primer año legislativo, he estado participando activamente.

Así, en la sesión ordinaria del 12 de septiembre de 2024, cumpliendo con el pueblo de Guerrero y leal al **Proyecto de la Cuarta Transformación** que inició mi querido presidente **Andrés Manuel López Obrador** y que se consolidará con el **Segundo Piso de la Transformación** de la presidenta electa **Claudia Sheinbaum Pardo**, voté a favor del **Dictamen con Proyecto de Decreto de la Minuta de Reforma al Poder Judicial**.

Voté a favor porque considero que todo poder público debe dimanar del pueblo, y si el poder ejecutivo y legislativo son elegidos mediante el voto popular, porqué el poder judicial no, cuando importa igual que los otros dos poderes.



Como parte de la Sexagésima Cuarta Legislatura al Congreso del Estado y del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (PT), el día 13 de septiembre de 2024, asistí a la **Sesión Pública y Solemne** en conmemoración del **211 Aniversario de la Instalación del Primer Congreso de Anáhuac**, que celebramos en la Catedral de la Asunción de María, aquí en la Ciudad de Chilpancingo, Guerrero, donde un 14 de septiembre de 1813, el **Generalísimo José María Morelos y Pavón** proclamó los **Sentimientos de la Nación**, un texto histórico que sentó las bases para la Independencia de México.

Evento donde pude saludar con mucho cariño a la **Mtra. Evelyn Cecilia Salgado Pineda, Gobernadora del Estado de Guerrero**, quien hizo entrega de la **Presea “Sentimientos de la Nación”**, a la maestra **Rocío Bárcenas Molina**, esposa y viuda del **Recipiendario Post Mortem César Núñez Ramos**.



En la sesión ordinaria del 24 de septiembre de 2024, subí a tribuna con el tema: **“La Independencia de México”**. Donde destacué la importancia de recordar a los héroes y heroínas del movimiento de la independencia de nuestro país, como Hidalgo, Josefa Ortiz de Domínguez, Morelos y Guerrero, porque nos dejaron un México Libre e Independiente de España, y gracias a esa lucha, gracias al movimiento de Reforma del gran Benemérito de las Américas Don Benito Juárez García y gracias a la Revolución Mexicana de 1910 que inició el Apóstol de la Democracia Francisco I. Madero, los mexicanos podemos gozar hoy de los derechos y libertades consagrados y reconocidos en la Carta Magna del 5 de febrero de 1917.

Exhorté a mis compañeras y compañeros diputados, para que hoy que celebramos el aniversario número 214 del inicio de la Guerra de Independencia, desde nuestra trinchera y como representantes que somos del pueblo de Guerrero, sigamos contribuyendo a la grandeza de nuestro país, trabajando siempre a favor de los que menos tienen y más sufren, para seguir haciendo de la política un instrumento de cambio y transformación, con leyes que mejoren sustancialmente la vida de los guerrerenses, porque **LA PATRIA ES PRIMERO**.



En la sesión ordinaria del 25 de septiembre de 2024, el Pleno del Congreso aprobó un punto de acuerdo suscrito por la **Junta de Coordinación Política** por el que se crea la **Comisión Especial** encargada de dictaminar la **Minuta con Proyecto de Decreto por el que se reforma, adiciona y deroga el artículo 2° Constitucional, en materia de Pueblos y Comunidades Indígenas y afromexicanos**, misma que quedó integrada de la siguiente manera:

Presidente: Dip. Catalina Apolinar Santiago.
Secretaria: Dip. Obdulia Naranjo Cabrera.
Vocal: Dip. Beatriz Vélez Núñez
Vocal: **Dip. Claudia Sierra Pérez**
Vocal: Dip. Jorge Iván Ortega Jiménez.



Mi compromiso es con el pueblo de Guerrero y como parte que soy del **Proyecto de la Cuarta Transformación**, mi deber es estar a favor de las causas nobles y justas, a favor de las iniciativas de ley y reformas que beneficien a los guerrerenses.

En ese sentido, en la misma sesión ordinaria del 25 de septiembre de 2024, voté a favor del **Dictamen con Proyecto de Decreto de la Minuta de Reforma de la Guardia Nacional**.



En la Sesión Ordinaria del Pleno, de fecha 17 de octubre de 2024, a nombre del **Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (PT)**, subí a tribuna para razonar el voto a favor del **Dictamen con Proyecto de Decreto por medio del cual se aprueba la Minuta con Proyecto de Decreto, por el que se reforma el párrafo cuarto y se adiciona un párrafo quinto, al artículo 28 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en materia de Vías de Transporte Ferroviario.**

Al razonar el voto, dije que el Partido del Trabajo está a favor de esta reforma porque representa un paso importante hacia un México más competitivo, sustentable y seguro, en donde el sistema ferroviario no solo sirve como columna vertebral en el transporte de carga y pasajeros, sino como un verdadero motor de desarrollo económico, al conectar comunidades y regiones enteras.

Por ello, para que México se siga consolidando en la economía global, debe procurar una mayor conexión con todos sus pueblos, comunidades y regiones.

Con esta reforma, dije, el Estado Mexicano pretende retomar el control sobre el sistema de transporte ferroviario para el bienestar de la gente, pues aparte de que los trenes son la tendencia de los países desarrollados, es un medio de transporte cómodo, económico y solidario con el medio ambiente.



Porque estoy al tanto de los municipios que conforman el **Distrito Electoral XVI** que represento, los días 28 y 30 de octubre del 2024, junto con el **Dip. Jesús Parra García, Presidente de la Mesa Directiva del Honorable Congreso del Estado** y el **Dip. Alejandro Carabias Icaza**, recibimos las **Iniciativas de Ley de Ingresos para el Ejercicio Fiscal 2025**, de los municipios de Igualapa y Tlacoachistlahuaca, que entregaron sus presidentes municipales **Profesor Alfredo González Nicolás** y **Emmanuel Cuevas Gutiérrez**, respectivamente, cumpliendo así con lo que mandata la **Ley Orgánica del Municipio Libre del Estado de Guerrero**.



En la sesión ordinaria del 13 de noviembre de 2024, respaldé votando a favor de la **Minuta con Proyecto de Decreto por el que se reforman y adicionan los artículos 4°. 21, 41, 73, 116, 122 y 123 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en materia de Igualdad Sustantiva, Perspectiva de Género, Derechos de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia y Erradicación de la Brecha Salarial por Razones de Género.**

Porque juntos seguimos construyendo el **Segundo Piso de la Transformación**, no podemos fallarle ni al pueblo que representamos ni al proyecto nacional que encabeza nuestra presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo**. Por eso, subí a tribuna para razonar el voto a favor, a nombre del **Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (PT)**.



El 28 de noviembre de 2024, en la comparecencia de la **Arquitecta Irene Jiménez Montiel, titular de la Secretaría de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Ordenamiento Territorial del Gobierno del Estado**, con motivo de la **Glosa del Tercer Informe de la Gobernadora Evelyn Cecia Salgado Pineda**, a nombre del **Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (PT)**, subí a la tribuna para preguntarle, si tuvieron los pueblos indígenas algún tipo de problema en la comprobación del recurso que recibieron del **Programa de Caminos Artesanales** del ex presidente **Andrés Manuel López Obrador** y cuál es la proyección que se tiene para el año 2025, concretamente en qué porcentaje se piensa ampliar este programa en Guerrero. Esto porque la titular de esta Secretaría dijo en su informe que Guerrero tuvo una inversión de mil 17 millones 387 mil pesos y que resolvió la deuda histórica con los pueblos indígenas de 23 municipios, fortaleciendo la infraestructura y generando 4 mil empleos directos.

También le pregunté, que aparte de la actualización de reglamentos de construcción de los municipios, qué otras medidas se están implementando desde esa Secretaría, para evitar posibles daños en infraestructura urbana para los futuros huracanes y fenómenos meteorológicos extremos.



En la Sesión Ordinaria del 29 de noviembre de 2024, a nombre del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (PT), subí a tribuna para razonar el voto a favor del **Dictamen con Proyecto de Decreto de la Minuta que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en Materia de Simplificación Orgánica.**

En mi intervención, señalé que la reducción de la burocracia y la eliminación de duplicidades en las funciones de las dependencias gubernamentales, permitirán destinar más recursos y atención a las necesidades prioritarias de la población. Que la finalidad de esta reforma no es poner fin a la transparencia, ni centralizar el poder, sino que pretende lograr una verdadera racionalidad y austeridad republicana en el Estado Mexicano, evitando el despilfarro de recursos y reducción de la burocracia y onerosidades.

Destaqué que el Estado no dejará de brindar los servicios que realizaba y que los trabajadores se trasladarán a las nuevas oficinas gubernamentales que prestarán dichos servicios.



El gobierno que es abierto, honesto, transparente, eficaz y eficiente, no teme en someterse a los procedimientos y mecanismos de evaluación, seguimiento y rendición de cuentas, porque obviamente sus políticas públicas solo están encaminadas a buscar el desarrollo y bienestar de su pueblo.

Por ello, el 29 de noviembre de 2024, con motivo de la **Glosa del Tercer Informe de Gobierno de la Gobernadora Evelyn Cesia Salgado Pineda**, fui testigo de la comparecencia del **Mtro. René Vargas Pineda, titular de la Secretaría de Planeación y Desarrollo Regional**, en la mañana, así como del **Dr. Marcial Rodríguez Saldaña, titular de la Secretaría de Educación**, en la tarde.



La transparencia y la rendición de cuentas es un ejercicio republicano y democrático, mediante el cual el pueblo se entera lo que hace el gobierno con su dinero.

Por lo anterior, el 2 de diciembre de 2024, en la comparecencia del **Mtro. Simón Quiñones Orozco, titular de la Secretaría de Turismo**, con motivo de la **Glosa del Tercer Informe de Gobierno** que encabeza la **Mtra. Evelyn Cecilia Salgado Pineda**, a nombre del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (PT), hice uso de la palabra para preguntarle al Secretario, entre otras cosas, porqué a la Costa Chica de Guerrero no se le ha dado la importancia debida, teniendo lugares únicos y paradisiacos como Playa Ventura, las Peñitas, la Bocana, Atotonilco, Ometepec con su catedral, que de impulsarse y darse a conocer potenciarían el turismo de Guerrero.

Agradeciendo sus respuestas, le expresé que siempre será bienvenido al Congreso, que es la casa del pueblo y que es importante tener presente que Guerrero no solo es Acapulco, Ixtapa-Zihuatanejo y Taxco, también lo es la Costa Chica, con sus playas vírgenes y paradisiacas.



El 4 de diciembre de 2024, en la comparecencia de la **Mtra. Aida Melina Martínez Rebolledo**, titular de la **Secretaría de Cultura del Gobierno del Estado**, dentro del marco de la **Glosa del Tercer Informe de la gobernadora**, la **Mtra. Evelyn Cecilia Salgado Pineda**, a nombre del **Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (PT)**, hice uso de la palabra para hacerle a la Secretaria de Cultura, los siguientes cuestionamientos:

1. Las diputadas y los diputados, cuando estamos en territorio la gente nos expresa su sentir de que muchas veces no es tomada en cuenta para participar en las ferias y actividades de promoción cultural y artesanal, donde puedan beneficiarse con la venta de sus artesanías, le pregunté, ¿cómo se promueve la inclusión de estas artesanas y artesanos a esos importantes eventos, como la exposición Guerrero en los Pinos, que se lleva a cabo en el Complejo Cultural Los Pinos de la Ciudad de México? ¿cómo es la coordinación que hay entre esa secretaría a su cargo con otras, como la Secretaría de Turismo, la Secretaría de Fomento Económico, el INPI y la Secretaría para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos, en el tema de apoyo al sector artesanal? ¿Habrá un Padrón Único de Artesanas y Artesanos en Guerrero?
2. Sabemos que la lectura no solo amplía el conocimiento y estimula el pensamiento crítico, sino que también fortalece valores, fomenta la creatividad y mejora las habilidades de comunicación, por ello le pregunté, ¿cómo promueve esa Secretaría a su cargo el hábito de la lectura en nuestros niños, jóvenes y adolescentes, ante una realidad social en que los libros se han dejado a un lado al ser sustituidos por el mundo digital? ¿cuál es la inversión estatal que se hizo en esta importante tarea de fomento a la lectura en este último año?

3. Sabemos que en muchos pueblos y localidades de nuestro estado, sobre todo indígenas, se practica la medicina tradicional, le pregunté, ¿esa Secretaría a su cargo, cuenta con algún apoyo para la preservación del conocimiento y práctica de nuestros médicos tradicionales? ¿qué coordinación hay con la Secretaría de Salud en este importante tema?
4. Así como el Consejo de Ciencia, Tecnología e Innovación del Estado de Guerrero (COCYTIEG), que tiene un padrón de investigadores y becas para el impulso de la ciencia y la tecnología, le pregunté, ¿si cuenta esa Secretaría con un Padrón de Escritores y Poetas de Guerrero con estímulos económicos para el impulso de la cultura y las artes?
5. En su informe señala del éxito que se tuvo en la 86° Feria Nacional de la Plata realizada en diciembre de 2023 en Taxco de Alarcón, con una inversión de 3 millones de pesos, así como las Jornadas Alarconianas en su edición 37, realizada en mayo de 2024, con una inversión también de 3 millones de pesos y la Semana Altamiranista en su versión 24, celebrada en diciembre de 2023 en Tixtla, con una inversión de un millón de pesos, le pregunté, ¿cómo se promueve la participación incluyente de nuestros artistas en tan importantes eventos? ¿la inversión que menciona es federal o estatal?
6. Como es de nuestro conocimiento, en Guerrero contamos con 4 etnias indígenas con su principal riqueza cultural, que es su lengua materna: Tu´ un Savi, Náhuatl, Amuzgo y Me´phaa, reconocidas por la ONU y por nuestra Carta Magna, le pregunté, ¿si de manera institucional se cuenta con diccionarios de estas 4 lenguas? ¿qué obstáculos hay para la edición de estos importantes documentos de identidad y patrimonio cultural de nuestros pueblos indígenas? ¿qué

complicaciones reviste la creación de un Instituto de Lenguas Indígenas del Estado de Guerrero? ¿cuál es la inversión estatal y federal en este tema en el periodo que se informa?

7. En los municipios de Xochistlahuaca, Tlacoachistlahuaca e Iguala, existen iniciativas y esfuerzos en la integración de orquestas filarmónicas infantiles con la participación de niños y jóvenes, mayoritariamente indígenas, le dije que es de mi interés preguntarle ¿cómo concretar los apoyos del gobierno del estado para estos proyectos? ¿cuál fue la inversión que se hizo en este último año en este tema?
8. La pirotecnia también es arte y en la Costa Chica hay pueblos que a través de la elaboración de cuetes, toritos y castillos, encuentran su modo de vida y fuente de sostenimiento de sus familias, le pregunté ¿si esa Secretaría destina alguna partida de su presupuesto para los artesanos pirotécnicos? ¿cómo acompaña esa Secretaría a los artesanos de la pirotecnia para que ya no sufran de hostigamientos por parte de SEDENA y Guardia Nacional en la comercialización de sus productos?



El 5 de diciembre de 2024, en la comparecencia de la **titular de la Secretaría de la Juventud del Gobierno del Estado, Lic. Jesica Maldonado Morales**, dentro del marco de la **Glosa del Tercer Informe de la Gobernadora Evelyn Cecilia Salgado Pineda**, a nombre del **Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (PT)**, le expresé que las juventudes y la niñez son el corazón de la transformación social en Guerrero. Que es a través de apoyos concretos como becas, programas de inclusión y acceso a servicios que podemos empoderarlos y garantizar que nadie quede atrás en este camino hacia un futuro más equitativo; formulándole las siguientes preguntas:

1. ¿Cuántos niños y jóvenes han sido beneficiados con becas y apoyos económicos en el último año, y cómo se asegura su distribución equitativa en las comunidades más vulnerables?
2. ¿Existen programas específicos para apoyar a madres jóvenes y niños en situación de vulnerabilidad? ¿Cuáles han sido sus resultados?
3. ¿Qué programas se han implementado para garantizar que los niños y jóvenes de comunidades indígenas y afroamericanas accedan a apoyos de la Secretaría?
4. ¿Cómo se fomenta la participación activa de niños y jóvenes en actividades culturales, deportivas y recreativas promovidas por la Secretaría?
5. ¿Qué programas se han implementado para proteger a niños y jóvenes en situación de riesgo, como aquellos afectados por violencia, trabajo infantil o abandono?
6. ¿Cómo está colaborando la Secretaría con otras dependencias para garantizar la atención integral de niñas, niños y jóvenes en temas de salud física, mental y seguridad?

7. ¿Qué mecanismos se han desarrollado para acercar los programas de apoyo tanto a jóvenes como a niños de comunidades rurales y de difícil acceso?
8. ¿Qué estrategias se están implementando para apoyar a las familias en la crianza y educación de niños y adolescentes en situaciones de pobreza?
9. ¿Cuáles han sido los logros más destacados de la Secretaría en términos de apoyo a la juventud y la niñez durante el último año?
10. ¿Qué metas se han establecido para el próximo año en cuanto a ampliar los apoyos y garantizar un desarrollo pleno para niños y jóvenes en todo el estado?



El 26 de diciembre de 2024, en la Sesión Ordinaria del Pleno, di mi voto de confianza para la aprobación de las **Leyes de Ingresos y Tablas de Valores de los Honorables Ayuntamientos Municipales para el Ejercicio Fiscal 2025.**



El 31 de enero de 2025, en la Ciudad de Iguala de la Independencia, Guerrero, cuna de nuestro lábaro patrio, las y los diputados de la **Sexagésima Cuarta Legislatura al Honorable Congreso del Estado**, celebramos Sesión Pública y Solemne para conmemorar el **CLXXV Aniversario de la Instalación del Congreso Constituyente del Estado de Guerrero.**



En la Sesión Ordinaria del Pleno del 2 de abril de 2025, voté a favor del **Dictamen con Proyecto de Decreto** de la Comisión de Salud del Congreso, para exhortar a los titulares de los servicios de salud IMSS-Bienestar y Servicios Estatales de Salud, a que implementen de manera inmediata, el Programa de Profesionalización para los Trabajadores del Sector Salud con Perfil de Químicos y/o Laboratoristas, contemplando los criterios y procedimientos necesarios para la asignación de códigos laborales, con base en la antigüedad y funciones desempeñadas por los trabajadores, para promover la homologación y contribuir a la dignificación de sus condiciones laborales.



En la Sesión Ordinaria del día 22 de abril del 2025, al hablar sobre el “**Día Internacional de la Madre Tierra**”, dije que es importante hacer una reflexión para autoevaluar qué hemos hecho para el cuidado del Planeta y la preservación del equilibrio ecológico, ya que somos nosotros mismos los responsables de los incendios, la escasez de agua, la contaminación del aire y del mar, el calentamiento global y diversas acciones que afectan nuestra calidad de vida.

Guerrero ha sido golpeado por huracanes como Otis y Jonh, que dejaron a su paso destrucción, luto y una lección contundente: que debemos redefinir con urgencia nuestra ruta de prevención, adaptación y mitigación del riesgo.

Por ello señalé que el Congreso Local tiene la obligación constitucional, política y moral de garantizar el derecho a un medio ambiente sano, a través de la actualización de la legislación ambiental.

Hice un llamado para que los ayuntamientos implementen acciones reales para disminuir la contaminación ambiental.

Dije que Sembrando Vida es un programa que ayuda a nuestra Madre Tierra, y por lo mismo, se debe ampliar, porque si queremos ver el cambio, el cambio inicia por nosotros mismos.



En la Sesión Ordinaria del 13 de mayo de 2025, subí a la tribuna con una intervención sobre el tema: “**15 de mayo, Día de la Maestra y el Maestro**”, para reconocer la vocación y el compromiso de las maestras y maestros de Guerrero.

Señalé, que ser docente en Guerrero no es una tarea fácil, sobre todo cuando te tienes que ir a un lugar aislado, dejando familia y hogar, y, sin embargo, nuestros docentes siguen al frente, enseñando en localidades marginadas, caminando kilómetros para llegar a sus aulas y enfrentando retos tecnológicos, sociales y hasta de seguridad.

Por ello destacué el compromiso que tiene la presidenta **Claudia Sheinbaum Pardo** con el sector magisterial, que consciente de su papel transformador, los dignifica con estabilidad laboral, escalafones, basificaciones, aumentos salariales y mejoramiento de las condiciones físicas en que enseñan, mediante el programa La Escuela es Nuestra. Pues los docentes no representan el problema sino la solución a los males de nuestro país y estado.

Ante las movilizaciones que anuncian en cumplimiento de sus demandas, hice un llamado al diálogo y a la construcción de acuerdos y reiteré que sin maestras y sin maestros no hay transformación. Nunca más un maestro humillado, nunca más una maestra olvidada.



En la Sesión Ordinaria del Pleno del 14 de mayo de 2025, aprobamos por unanimidad de votos, en lo general y en lo particular el **Dictamen con Proyecto de Decreto de la Ley de Reconocimiento y Derechos de las personas de la Comunidad LGTTTIQ+ del Estado de Guerrero**, para garantizar el derecho y reconocimiento de la diversidad sexual y de género.

Dictamen que es derivado de una propuesta del **Grupo Parlamentario de Morena**, que establece el derecho a definir, adoptar y manifestar libremente su orientación sexual, identidad y expresión de género y características sexuales como elementos esenciales de la autonomía personal y del libre desarrollo de la personalidad; así como a ser tratadas, nombradas e identificadas conforme a dicha identidad en todos los actos, registros y documentos oficiales que acrediten su nombre, sexo, género o imagen con la que se autoperciban.

Porque sin la diversidad sexual no hay transformación.

Con esta Ley, toda persona, al ser mayor de edad, podrá solicitar ante la Coordinación Técnica del Sistema Estatal del Registro Civil, la rectificación de los datos relativos a su nombre, sexo o género, cuando éstos no correspondan con su identidad de género autopercebida.



En la Sesión Ordinaria del Pleno del 20 de mayo de 2025, hice uso de la tribuna para sumarme a la conmemoración del **Día del Maestro**, donde felicité a todas las maestras y maestros de Guerrero por su ardua labor que realizan en las aulas, y enfatiqué, que ellas y ellos han sido clave en el desarrollo de valores y habilidades para formar mejores ciudadanos, que la docencia es una profesión noble y fundamental para la transformación de México y Guerrero.

Expresé mi preocupación de que en Guerrero se cuente con pocos docentes investigadores, por lo que es necesario buscar mecanismo que estimulen a los docentes ingresar a los programas de profesionalización que los induzca a convertirse en investigadores, para que, a través de ellos, se mejoren los sistemas educativos en todos los niveles y se implementen nuevas técnicas y pedagogías acorde a la formación que el presente y el futuro requiere para nuestras niñas, niños y jóvenes.

Celebré el aumento salarial que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo anunció para las maestras y maestros del país, que más que un reconocimiento, representa un acto de justicia.



En la Sesión Ordinaria del Pleno del 27 de mayo de 2025, subí a tribuna para presentar una **Proposición con Proyecto de Acuerdo, para exhortar a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y a la Comisión Nacional de Energía, para que consideren la implementación de la Tarifa Preferencial 1F en los hogares de los municipios que conforman la Región de la Costa Chica de Guerrero, y para que, a la mayor brevedad posible, realicen los trabajos de mejora y mantenimiento a las líneas de distribución de energía que se encuentran en malas condiciones, para evitar los apagones que sufren los habitantes de esta región cada vez que llega la temporada de lluvias.** Proposición que se turnó a la Comisión de Hacienda para su análisis, discusión, y en su caso, aprobación.

También hice uso de la tribuna para intervenir sobre el tema: **“La vigencia del pensamiento político del General Lázaro Cárdenas del Río”**, donde manifesté que su legado sigue presente como guía de justicia social y defensa de los más pobres, destacando su lucha por la soberanía nacional, la expropiación petrolera, el reparto agrario, la creación de instituciones públicas, la relación que tuvo con los sindicatos y la gran cercanía que tenía con la gente.

Dije que su pensamiento inspira hoy al Gobierno de la Cuarta Transformación y representa un claro ejemplo de servicio honesto, eficiente y compromiso con las mayorías, porque por el bien de todos, primero los pobres.



En la Sesión Ordinaria del 3 de junio del 2025, participé en tribuna con el tema: **“La Elección del Poder Judicial Federal”**, donde señalé que el 1° de junio quedó registrado en la historia de México y en la memoria de millones de mexicanos, como el día en que se consumó por completo la democracia, pues ese día marca un antes y un después en la vida pública del país.

Ratifiqué mi convicción de que todo poder público dimana del pueblo y debe servir para el beneficio del mismo, que es el que realmente manda. Que hasta antes del 1 de junio, solo el poder judicial no se elegía por el voto popular, pero ahora, gracias a la reforma que impulsó el expresidente **Andrés Manuel López Obrador** en febrero de 2024 y aprobada en septiembre de ese mismo año, hoy son los mexicanos quienes deciden qué personas van a ser jueces, magistrados y ministros de la **Suprema Corte de Justicia de la Nación**. Si antes solo 128 personas determinaban quiénes debían ser ministras y ministros, hoy fueron cerca de 13 millones de mexicanos que lo hicieron.

Dije que toca hoy a nosotros, las y los diputados, armonizar nuestra constitución a las exigencias de los nuevos tiempos, para que en Guerrero también podamos elegir a nuestros jueces y magistrados, para que todo el que se queje con justicia tenga un tribunal que lo escuche, lo ampare y lo proteja contra el fuerte y el arbitrario.



En la Sesión Ordinaria del 4 de junio de 2025, subí a la tribuna para intervenir sobre el tema: **“5 de junio, Día Mundial del Medio Ambiente”**, señalando que es una conmemoración establecida por la **Organización de las Naciones Unidas (ONU)** en el año de 1972, y desde entonces, año con año, se recuerda en los países miembros, que, sin aire, sin agua, sin alimentos, sin los recursos básicos que nos da nuestro medio ambiente, simplemente no podremos vivir ni un solo día en la tierra.

Dije que el grave deterioro ambiental afecta la calidad de vida de todos, debido a la contaminación, la deforestación y la sobreexplotación de recursos como el agua y los alimentos.

Reconocí avances, pero subrayé la necesidad de reforzar acciones como eliminar plásticos de un solo uso, promover el reciclaje y fortalecer los sistemas municipales de manejo de residuos sólidos.

Hice un llamado a asumir un compromiso ambiental colectivo, porque reducir, reutilizar y reciclar, está en nuestras manos.



En la Sesión Ordinaria del 10 de junio de 2025, llevé a la tribuna el tema: **“7 de junio, Día Nacional de la Libertad de Expresión”**, afirmando que es un derecho consagrado en nuestra Carta Magna y en los tratados internacionales en que México es parte y que debe ser garantizado en un país democrático como el nuestro.

Que la libertad de expresión permite el flujo de información y la diversidad de opiniones, ya sea a través de la prensa escrita o de las redes sociales, como medios transmisores de hechos que marcan la historia de México y de Guerrero.

Reprobé que a los profesionales de los medios de comunicación sean amenazados y perseguidos por su forma de pensar y escribir, y exhorté para que desde el Congreso sigamos legislando para que los periodistas tengan garantizada su libertad de expresión.

Por ello, dije, debemos reconocer el trabajo que realizan diario los periodistas de nuestro Estado, especialmente de quienes cubren la fuente parlamentaria del Congreso y seguir impulsando mecanismos para la protección de sus derechos.



3.2 Participación en Comisiones

El artículo 161 de la **Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Guerrero**, establece que el Congreso del Estado, para cumplir con sus atribuciones, contará con las Comisiones y Comités ordinarios y especiales.

Las Comisiones Ordinarias son Órganos Legislativos constituidos por el Pleno, que, a través de la elaboración de dictámenes, informes, opiniones o resoluciones, ayudan a que el Congreso del Estado cumpla con sus atribuciones constitucionales y legales.

Así pues, las Comisiones Ordinarias se integran con cinco diputadas y diputados propuestos por la Junta de Coordinación, misma que define quién ocupará la Presidencia, la Secretaría y las tres vocalías de cada Comisión.

A continuación, me permito informar las actividades realizadas en la **Comisión de Artesanías**, que presido, la **Comisión de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes**, donde soy Secretaria y en el **Comité de Biblioteca**, donde soy Vocal.

Comisión de Artesanías

A) Integración

El artículo 164 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Guerrero mandata que, al proponer la integración de las Comisiones y Comités, la Junta de Coordinación postulará a los diputados que asumirán la Presidencia, la Secretaría y las Vocalías, procurando que en su integración se refleje la proporcionalidad y pluralidad de los Grupos y Representaciones Parlamentarias en el Congreso del Estado. Por consiguiente, por Acuerdo del Pleno de fecha 24 de octubre de 2024, se designaron a las diputadas y diputados que integran la Comisión de Artesanías, quedando de la siguiente manera:



Dip. Claudia Sierra Pérez
Presidenta
PT



Dip. Ana Lilia Botello Figueroa
Secretaria
MORENA



Dip. Víctor Hugo Vega Hernández
Vocal
PRI



Dip. Luissana Ramos Pineda
Vocal
MORENA



Dip. María de Jesús Galeana Radilla
Vocal
PRD

B) Sesión de Instalación

El artículo 163 de la **Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Guerrero**, dice, que las Comisiones y los Comités deberán instalarse a más tardar dentro de los diez días siguientes al que se expida el Acuerdo de su integración y conformación.

En cumplimiento a lo anterior, con fecha 30 de octubre de 2024, esta Presidencia convocó por escrito a los demás integrantes de la Comisión, para llevar a cabo la Sesión de Instalación de la Comisión de Artesanías, que tuvo verificativo el día 5 de noviembre de 2024, a las 14:00 horas, en el lugar que ocupa la Velaria de este **Honorable Congreso del Estado de Guerrero**, bajo el siguiente Orden del Día:

1. Pase de lista y declaración de quórum legal.
2. Lectura y aprobación del Orden del Día.
3. Declaración de la Instalación de la Comisión de Artesanías y mensaje de la Diputada Presidenta Claudia Sierra Pérez.
4. Nombramiento y toma de protesta del Lic. Emiliano Rojas Benito, como Secretario Técnico de la Comisión de Artesanías.
5. Asuntos Generales.
6. Clausura de la Sesión.

A esta sesión asistieron y participaron los cinco integrantes de la Comisión de Artesanías: Dip. Claudia Sierra Pérez, Presidenta, Dip. Ana Lilia Botello Figueroa, Secretaria, Dip. María de Jesús Galeana Radilla, Dip. Luissana Ramos Pineda y Dip. Víctor Hugo Vega Hernández, Vocales. Además, se contó con la presencia del Dip. Jesús Eugenio Urióstegui García, Presidente de la Junta de Coordinación Política y del Dip. Jesús Parra García, Presidente de la Mesa Directiva del

Honorable Congreso del Estado; estuvieron presentes también el Dip. Carlos Eduardo Bello Solano, la Dip. Erika Lorena Lührs Cortés, la Dip. María Luisa Antonio de la O, la Dip. Gloria Citlali Calixto Jiménez, la Dip. Gladys Cortés Genchi y la Dip. Glafira Meraza Prudente.

Atestiguaron como invitados especiales, la Mtra. Teodora Ramírez Vega, Secretaria de Fomento y Desarrollo Económico del Gobierno del Estado; el Mtro. Abel Bruno Arriaga, Secretario para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos del Gobierno del Estado; la Mtra. Aida Melina Martínez Rebolledo, Secretaria de Cultura del Gobierno del Estado, y la Mtra. Yenni Laura Hernández Hernández, Delegada Regional Zona Centro de la Secretaría de Turismo del Gobierno del Estado.

La suscrita, en mi mensaje como Presidenta de la Comisión, reiteré que es un honor para mí presidir la Comisión de Artesanías, porque el arte y sus creadores son un símbolo de identidad, historia y cultura, no tan solo de Guerrero, sino de todo México. Por ello, desde esta Comisión, reafirmamos nuestro más grande compromiso con este sector, un compromiso que se enmarca en los principios de la Cuarta Transformación, lo que implica no solo una nueva manera de hacer política, sino una transformación profunda que busca justicia social, inclusión y el reconocimiento de quienes, por generaciones, han sido el sustento y guardianes de nuestra historia y patrimonio cultural. Y exhorté a los integrantes de la Comisión a trabajar de manera conjunta y colaborativa para hacer que éste sea el tiempo de los artesanos, el tiempo de Guerrero.

Al inicio de la sesión se pasó a los integrantes de la Comisión la Lista de Asistencia, para su firma correspondiente, y al final de la sesión, se elaboró el Acta de Instalación, misma que, previa revisión, aprobación y firma correspondientes, se remitió por escrito a la Presidencia de la Mesa Directiva, para los efectos legales conducentes.



C) Primera Sesión Ordinaria

Para llevar a cabo la Primera Sesión Ordinaria, se convocó a los integrantes de la Comisión para el día 11 de diciembre de 2024, pero no hubo quorum legal, por lo que se pospuso para nueva fecha.

Por segunda convocatoria, siendo las 10:40 horas del día 18 de diciembre de 2024, en la Sala de Juntas ubicada atrás del escudo, de este H. Congreso del Estado, se dio inicio con la Primera Sesión Ordinaria de la Comisión de Artesanías, con la asistencia física de la suscrita, como Presidenta de esta Comisión, la Dip. Ana Lilia Botello Figueroa, como Secretaria, y la Dip. María de Jesús Galeana Radilla, Vocal, y vía zoom la Dip. Luissana Ramos Pineda, bajo el siguiente:

Orden del Día

1. Pase de lista y declaración de quorum legal
2. Lectura y aprobación del orden del día.
3. Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior.
4. Presentación, discusión y aprobación, en su caso, del Plan de Trabajo de la Comisión de Artesanías 2024-2027.
5. Asuntos generales.
6. Clausura de la sesión.

En esta sesión se aprobó por unanimidad de votos el Plan de Trabajo de la Comisión.

Para llevar a cabo esta reunión, con anterioridad se compartió el Plan de Trabajo con los integrantes de la Comisión, para que después de revisarlo le hicieran sus observaciones y aportaciones correspondientes. Así mismo, se tuvieron que girar los oficios a las áreas administrativas del

Congreso para pedir el material, equipo y coffee break que se ocupó.

Terminada la sesión, se circuló la lista de asistencia para su firma correspondiente. Después, previa revisión, aprobación y firma del acta de esta sesión, se remitió a la Presidencia de la Mesa Directiva para los efectos conducentes.



D) Primer Tianguis Artesanal

Con motivo de la instalación formal de la **Comisión de Artesanías del Honorable Congreso del Estado**, el 5 de noviembre de 2024, se llevó a cabo el **Primer Tianguis Artesanal** con la participación de 17 artesanas y artesanos de los municipios de Xochistlahuaca, Tlacoachistlahuaca, Ometepec, Chilapa y Huitzuc de los Figueroas, quienes de 9:00 a 18:00 horas, en la Velaria, estuvieron ofreciendo sus artesanías a las diputadas y diputados, a los trabajadores del Congreso y al público en general.

Nos acompañaron en este tianguis el Dip. Jesús Eugenio Urióstegui García, Presidente de la Junta de Coordinación Política, el Dip. Jesús Parra García, Presidente de la Mesa Directiva del Honorable Congreso del Estado; la Diputada Ana Lilia Botello Figueroa, Secretaria de esta Comisión, la Dip. María de Jesús Galeana Radilla, la Dip. Luissana Ramos Pineda y el Dip. Victor Hugo Vega Hernández, Vocales de esta Comisión, el Dip. Carlos Eduardo Bello Solano, las diputadas Erika Lorena Lührs Cortés, María Luisa Antonio de la O, Gloria Citlali Calixto Jiménez, Gladys Cortés Genchi y la Dip. Glafira Meraza Prudente.

Como nuestros invitados especiales, la Mtra. Teodora Ramírez Vega, Secretaria de Fomento y Desarrollo Económico del Gobierno del Estado; el Mtro. Abel Bruno Arriaga, Secretario para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos del Gobierno del Estado; la Mtra. Aida Melina Martínez Rebolledo, Secretaria de Cultura del Gobierno del Estado, y la Mtra. Yenni Laura Hernández Hernández,

Delegada Regional Zona Centro de la Secretaría de Turismo del Gobierno del Estado.

A la hora de clausurar, entregamos a las artesanas y artesanos su constancia de participación.



E) Tianguis Artesanal Decembrino 2024

Para promover las artesanías guerrerenses, los días 17, 18 y 19 de diciembre de 2024, en la Velaria de este Honorable Congreso, se llevó a cabo el **TIANGUIS ARTESANAL DECEMBRINO 'NAⁿ NA NTCOO 2024**, donde se contó con la participación de 20 artesanas y artesanos de las diferentes regiones del Estado, quienes durante estos tres días estuvieron exponiendo y ofreciendo sus artesanías a los diputados y diputadas de esta Sexagésima Legislatura, a los trabajadores del Congreso y al público en general.

Para la realización de este importante evento artesanal, esta Comisión que presido solicitó apoyo al Área de Recursos Materiales de este Honorable Congreso, para la facilitación de 30 mesas, 40 sillas, 20 almuerzos y 20 comidas para los artesanos expositores durante los tres días y 60 botes de agua, recibiendo satisfactoriamente dicho apoyo.

También se contó con el apoyo del Área de Informática con la edición del cartel de publicidad y gafetes para los expositores, así como el Área de Comunicación, que nos apoyó con sonido, grabación y transmisión del evento en la página del Facebook del Congreso.

En la inauguración nos engalanaron con su presencia la Mtra. Teodora Vega Ramírez, Secretaria de Fomento y Desarrollo Económico del Gobierno del Estado, la Dip. Ana Lilia Botello Figueroa, Secretaria de esta Comisión, la Dip. María de Jesús Galeana Radilla, Presidenta de la Comisión de Cultura de este H. Congreso del Estado, el Dip. Pánfilo Sánchez Almazán y el Dip. Edgar Ventura de la Cruz, así como las representaciones del INPI Guerrero y de ICATEGRO.

Cabe señalar que este importante evento se hizo con la colaboración de la Lic. Griselda Ramos Hilario, Presidenta de la Red de los Pueblos y Comunidades Indígenas de México y la Lic. Yesenia Tomatzin Alejo, promotora de Artesanías en Guerrero.

Fotos de inauguración del Tianguis Decembrino 2024



Este tianguis se clausuró a las 18:00 horas del día 19 de diciembre de 2024, con la entrega de constancias de participación a las artesanas y artesanos que tuvieron a bien participar.

Fotos de clausura del Tianguis Decembrino 2024



F) Reunión de trabajo con la titular de la Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico del Gobierno del Estado.

Para coordinar esfuerzos en la gestión de apoyos para las artesanas y artesanos de Guerrero, el día 4 de febrero de 2025, la suscrita, en mi calidad de Presidenta de esta Comisión, y el Lic. Emiliano Rojas Benito, Secretario Técnico de la misma, sostuvimos una reunión de trabajo con la **Mtra. Teodora Vega Ramírez, titular de la Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico del Gobierno del Estado**, para establecer mecanismos de colaboración en el tema de gestión de apoyos para las artesanas y artesanos de Guerrero, así como el impulso y promoción de las artesanías guerrerenses en los diversos eventos institucionales de gobierno, estatal y federal.

Establecimos el compromiso conjunto de incorporar a todas las artesanas y artesanos de nuestro Estado en el Padrón Estatal de Personas Artesanas de Guerrero que esa dependencia tiene, y acordamos eventos conjuntos de promoción de artesanías, entre los que destacan el festejo del día del artesano y la realización de expo ferias.



G) Reunión de trabajo con el titular de la Secretaría para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos del Gobierno del Estado

El 5 de febrero de 2025, la suscrita, en mi calidad de presidenta de esta Comisión, acompañada por el Lic. Emiliano Rojas Benito, Secretario Técnico de la Comisión y mi equipo de trabajo, sostuvimos una importante reunión con el **Mtro. Abel Bruno Arriaga, titular de la Secretaría para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos**, con el objetivo de establecer una agenda de colaboración institucional, para la gestión de apoyos a favor de las artesanas y artesanos indígenas y afromexicanos del Estado, así como la promoción de sus artesanías en eventos que esta Secretaría realice en adelante.

El Secretario asumió el compromiso de apoyarnos con el Albergue Temporal que esa dependencia a su cargo opera, para cuando nuestras artesanas y artesanos participen en alguna actividad en la capital del Estado, tengan donde hospedarse y asearse. De igual manera, asumió el compromiso de apoyar en los trámites de registros extemporáneos, aclaraciones y rectificaciones de actas de nacimiento de nuestros artesanos indígenas y afromexicanos.



H) Conversatorio “Historia de Mujeres Artesanas, las Manos Mágicas Guerrerenses”

En el marco del Día del Artesano que se celebra el 19 de marzo de cada año, esta Comisión de Artesanías que me honro en presidir, en coordinación con la Universidad Autónoma de Guerrero y el Colectivo “Red de los Pueblos y Comunidades Indígenas de México”, que preside la Lic. Griselda Ramos Hilario, llevamos a cabo el día 20 de marzo de 2025, en el Auditorio de la Rectoría de la UAGro, el Conversatorio denominado: “**Historia de Mujeres Artesanas, las Manos Mágicas Guerrerenses**”, donde cuatro valiosas mujeres artesanas participaron conversando sus historias, su presente y su visión para seguir haciendo de las artesanías y la cultura un patrimonio vivo que nos siga dando identidad como indígenas, como guerrerenses y como mexicanos.

Participaron en este conversatorio, exponiendo sus historias y retos, las siguientes artesanas:

Monserrath Jiménez García
Elizabeth Selene Palacios Abarca
Blanca Edith Ortíz Flores
Adela López López
Lic. Yesenia Tomatzin Alejo, como moderadora.

Se contó con la distinguida presencia de la **Dip. Catalina Apolinar Santiago**, Presidenta de la Comisión de los Pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanos de este Honorable Congreso del Estado de Guerrero, el representante personal de la **Dip. Leticia Mosso Hernández**, la representante del **Lic. Manuel Vázquez Quintero**, titular de la Oficina de

Representación del INPI en Guerrero, la representante de la **Mtra. Teodora Ramírez Vega**, titular de la Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico del Gobierno del Estado y la representante personal del **Mtro. Abel Bruno Arriaga**, titular de la Secretaría para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos del Gobierno del Estado.



I) Festival del Día de las Personas Artesanas

Dentro del marco del **Día del Artesano**, esta **Comisión de Artesanías** que me honro en presidir, en coordinación con la **Secretaría de Fomento y Desarrollo Económico del Gobierno del Estado** y el **Honorable Ayuntamiento Municipal de Chilpancingo**, llevamos a cabo los días 30 y 31 de marzo y 1 de abril de 2025, en la **Plaza Cívica Primer Congreso de Anáhuac**, de esta Ciudad de Chilpancingo, el **Festival de las Personas Artesanas**.

Este evento consistió en la realización de una **Expo Venta de Artesanías** de las 9 ramas que hay en Guerrero, que duró los tres días y donde participaron 38 artesanas y artesanos de las diferentes regiones del estado, mismos que se incorporaron al **Padrón Estatal de las Personas Artesanas** de SEFODECO; un **Programa Sociocultural Artístico** con danzas folklóricas del **Club de Danza Huehucóyotl** y música regional del **Fandango del Instituto Municipal de la Juventud de Chilpancingo**; corte de listón y entrega de **Licencias de la Marca Hecho en Guerrero**; una florida **Pasarela con Trajes y Accesorios Artesanales**, cerrando con la participación de la **Banda de Música de la Secretaría de Cultura del Gobierno del Estado**.

Intervinieron con un mensaje a las artesanas y artesanos, la suscrita, **Dip. Claudia Sierra Pérez**, para dar la bienvenida; la **Mtra. Teodora Ramírez Vega**, titular de la Secretaría de Fomento y Desarrollo económico, para la declaración de motivos; la **Mtra. Aida Melina Martínez Rebolledo**, para dar el mensaje de la **Gobernadora Evelyn Cecia Salgado Pineda**, la **Senadora Beatriz Mojica Morga** y la **Diputada Federal Yoloczin Dominguez Serna**.

Asistieron como invitados especiales, aparte de las personalidades ya mencionadas, la titular de la Secretaría de Salud del Gobierno del Estado, **Dra. Alondra García Carbajal**; la Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos, **Mtra. Cecilia Narciso Gaytán**; el Titular de ICATEGRO, **Mtro. Marco Antonio Marbán Galván**; el Presidente Municipal de Chilpancingo, **Dr. Gustavo Alarcón Herrera**, el **Dip. Héctor Suárez Basurto**, las diputadas locales **Catalina Apolinar Santiago**, **Diana Bernabé Vega**, **Ana Lilia Botello Figueroa** como Secretaria de la Comisión de Artesanías, así como Marco Antonio Rodríguez Canacasco, Presidente de la Coparmex Chilpancingo; Jesús Navarro, representante de la CANIRAC y Olivia Fuentes Brito, Presidenta del Patronato del Hospital del Niño y la Madre Guerrerense.



J) Tianguis Artesanal del Mes Patrio 2025

Para seguir promocionando las artesanías guerrerenses y ayudar la economía de nuestras artesanas y artesanos mediante la venta de sus artes, esta Comisión de Artesanías que presido, realizamos los días 1, 2 y 3 de septiembre de 2025 el **Tianguis Artesanal del Mes Patrio**, con la participación de 23 artesanas y artesanos de las diferentes partes del estado, que estuvieron exponiendo y vendiendo sus artesanías en la Velaria del Congreso, el primer día, y en el corredor del Palacio de Cultura, centro, de esta Ciudad de Chilpancingo, los otros dos días.

En el Congreso del Estado de Guerrero



En el Corredor del Palacio de Cultura



K) Turnos

En el periodo que se informa, sólo se recibió un turno en esta Comisión de Artesanías, el de la **Proposición con Punto de Acuerdo que el Dip. Jhobanny Jiménez Mendoza** presentó al Pleno el día 25 de marzo de 2025, por el que se exhorta a la Secretaria de Cultura del Estado de Guerrero, para que informe si existen datos específicos sobre gremios de personas artesanas que producen pirotecnia en los diferentes municipios del Estado, y para que la Secretaría de Cultura, en coadyuvancia con las y los titulares de los 84 Honorables Ayuntamientos Municipales y del Consejo Municipal Comunitario de Ayutla de los Libres, actualicen o en su caso, realicen un censo de personas artesanas pirotécnicas, con la finalidad de impulsar y reconocer esta tradición histórica en nuestro estado, y para que realice mesas de trabajo con el Centro de Investigación e Innovación Tecnológica del Instituto Politécnico Nacional, para la difusión entre los artesanos pirotécnicos del Estado de Guerrero, sobre la creación de nuevos materiales nanoestructurados, para contar con procesos más seguros en la elaboración de pirotecnia y reducir los accidentes y la contaminación ambiental.

Proposición que se envió a Comisiones Unidas de Cultura y Artesanías, misma que está en proceso de dictaminación.

Comisión de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes

A) Integración



Dip. Glafira Meraza Prudente
Presidenta
MORENA



Dip. Claudia Sierra Pérez
Secretaria
MORENA



Dip. Marisol Bazán Fernández
Vocal
MORENA



Dip. Diana Bernabé Vega
Vocal
MORENA



Dip. Jorge Iván Ortega Jiménez
Vocal
PRD

B) Turnos

En el periodo que se informa, en esta Comisión de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes, se recibieron los siguientes turnos:

No.	Fecha	Turno	Estado
1	25/03/2025	Proposición con Punto de Acuerdo suscrita por la Dip. Erika Lorena Lührs Cortés, en la que se exhorta a la Secretaría de la Mujer Guerrero, a la Secretaría de Trabajo en Guerrero y a la Secretaría de Seguridad Pública del Estado de Guerrero, para que realicen campañas de difusión masivas para que las niñas y mujeres sepan hacer, a dónde acudir y sus derechos como niñas y mujeres.	En proceso de dictamen
2	10/04/2025	Proposición con Punto de Acuerdo suscrita por la Dip. Catalina Apolinar Santiago, en la que se exhorta al Mtro. Ricardo Castillo Peña, Secretario de Educación Guerrero, para que informe de qué manera ha implementado los protocolos para fortalecer la cultura de la no violencia en niñas, niños y adolescentes, en cada una de las regiones del estado, cuando sufren violencia en cualquiera de sus modalidades, y sus victimarios son los mismos docentes, así como qué sanciones administrativas se han impuesto a los que han resultado responsables de estas gravísimas faltas, independientemente de las sanciones penales que correspondan.	En proceso de dictamen
3	30/04/2025	Iniciativa con Proyecto de Decreto suscrita por la Dip. Diana Bernabé Vega, por el que se adicionan diversas disposiciones de la Ley número 812 para la Protección de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Guerrero y se adiciona la fracción XIX del artículo 57 de la Ley número 179 del Sistema de Seguridad Pública del Estado Libre y Soberano de Guerrero.	En proceso de dictamen
4		Proposición con Punto de Acuerdo suscrita por la Dip. Catalina Apolinar Santiago, en la que se exhorta al Mtro. Abel Bruno Arriaga, titular de la	En proceso

		Secretaría para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y Afromexicanos, al Mtro. Ricardo Castillo Peña, titular de la Secretaría de Educación Guerrero, a la Lic. Violeta Pino Girón, titular de la Secretaría de la Mujer y al Lic. Carlos Sánchez García, titular de la Secretaría de la Juventud y la Niñez, todos del gobierno del estado, para que coordinen acciones y lleven a cabo, a la brevedad posible, talleres, coversatorios, programas educativos y de salud, cursos de capacitación y concientización favor de las niñas, niños y adolescentes y en general a todas las mujeres, sobre todo de la región de la montaña alta, para prevenir, sancionar en su caso, y erradicar estas viejas prácticas de corte patriarcal, que nos denigran como personas y nos descalifican como pueblo.	de dictamen
5	27/05/2025	Proposición con Punto de Acuerdo suscrita por la Dip. Glafira Meraza Prudente, en la que se exhorta a los 84 ayuntamientos municipales y al Consejo Municipal Comunitario de Ayutla de los Libres, para que, de manera urgente, y en base a sus responsabilidades, realicen campañas en contra del matrimonio infantil y matrimonio forzado, así como de concientización de la ciudadanía respecto del mismo tema. Así mismo, exhorta al Dr. Zipacná Jesús Torres Ojeda, Fiscl General del Estado, para que en el ámbito de sus atribuciones realice las investigaciones que correspondan sobre actos relacionados a los hechos suscitados en la localidad de Huamuchitos en el municipio de Acapulco, San Pedro Cuitlapan en el municipio de Tlacoachistlahuaca y en el municipio de Cochoapa El Grande. Proposición a la que se adhirió el Grupo Parlamentario de MORENA y la Dip. Claudia Sierra Pérez.	En proceso de dictamen
6	27/05/2025	Iniciativa con Proyecto de Decreto suscrita por la Dip. Leticia Mosso Hernández, por el que se adicionan diversas disposiciones a la Ley número 812 para la Protección de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Guerrero.	En proceso de dictamen
7	19/08/2025	Proposición con Punto de Acuerdo suscrita por la Dip. Guadalupe García Villalva, en la que se	En proceso

		exhorta a los titulares de las 85 direcciones municipales del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia, para que, de manera coordinada con el Sistema Estatal, generen un programa específico de asesoría y acompañamiento para las adopciones de menores en el estado, que garantice: el interés superior del menor, el cumplimiento de los requisitos legales establecidos en el marco estatal, nacional e internacional; la publicación permanente, clara y accesible de los requisitos para adopción en medios digitales; la disponibilidad de personal debidamente capacitado en materia jurídica, psicológica y social para dichos procesos.	de dictamen
8	19/08/2025	Proposición con Punto de Acuerdo suscrita por el Dip. Marco Tulio Sánchez Alarcón, en la que se exhorta al titular del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia del Estado de Guerrero (DIF GUERRERO), para que en el ámbito de sus atribuciones, refuerce y amplíe los servicios de detección temprana, atención especializada e inclusión educativa para niñas y niños con Trastorno del Espectro Autista (TEA), especialmente en las regiones de alta marginación; diseñe y promueva campañas estatales de concientización sobre el autismo infantil, que fomenten la empatía, la inclusión social y el respeto a los derechos humanos de la infancia con neurodivergencias; implemente campañas de capacitación continua para el personal médico, psicológico, educativo y asistencial del Sistema Estatal DIF, con perspectiva de derechos humanos, inclusión y enfoque multidisciplinario.	En proceso de dictamen
9	19/08/2025	Proposición con Punto de Acuerdo suscrita por el Dip. Juan Valenzo Villanueva, en la que se exhorta a la Secretaría de Educación del Estado de Guerrero para que investigue y en su caso sancione posibles actos de discriminación perpetrados en contra de una menor de edad en situación de discapacidad en la Escuela Primaria Encarnación Villanueva García, ubicada en el municipio de San Marcos, Guerrero.	En proceso de dictamen

10	19/08/2025	Oficio signado por la Dip. María Dolores Padierna Luna, Secretaria de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, en el que exhorta a los gobiernos de los 32 estados y sus respectivos congresos locales, para que en el marco de sus atribuciones, analicen la viabilidad de fortalecer el presupuesto anual, para la operación, diseño, ejecución, seguimiento y evaluación de políticas públicas en materia de ejercicio, respeto, protección y promoción de los derechos de las niñas, niños y adolescentes del Sistema Municipal de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes; privilegiando su interés superior a través de medidas estructurales, legales, administrativas y presupuestarias.	En proceso de dictamen
11	26/08/2025	Proposición con Punto de Acuerdo suscrita por la Dip. Araceli Ocampo Manzanares, en la que se exhorta a la Fiscalía General del Estado de Guerrero, a fin de que inicie una investigación de oficio respecto a las denuncias hechas en diferentes medios de comunicación, sobre la presunta celebración de un matrimonio entre dos menores de edad, realizado en la comunidad de San Pedro Cuitlapan, municipio de Tlacoachistlahuaca, Guerrero.	En proceso de dictamen
12	26/08/2025	Iniciativa con Proyecto de Decreto suscrita por el Dip. Héctor Suárez Basurto, mediante el cual se reforman y adicionan los artículos 4, 55, 57 y 119 de la Ley número 812 para la Protección de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Guerrero.	En proceso de dictamen
13	26/08/2025	Iniciativa con Proyecto de Decreto suscrita por el Dip. Pánfilo Sánchez Almazán, por el que se reforma el artículo el artículo 6, para adicionar la fracción XIV y el artículo 12, para adicionar la fracción XXIII, de la Ley número 812 para la Protección de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Guerrero; se reforma el artículo 624 del Código Civil del Estado Libre y Soberano de Guerrero número 358, para adicionar la fracción V; y se adiciona el artículo 171 bis al Código Penal del Estado de Guerrero número 499.	En proceso de dictamen

14	26/08/2025	Iniciativa con Proyecto de Decreto suscrita por la Dip. Ana Lilia Botello Figueroa, por el que se reforman diversas disposiciones de la Ley número 812 para la Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Guerrero, en materia de atención y prevención del maltrato y abuso sexual infantil.	En proceso de dictamen
15	02/09/2025	Proposición con Punto de Acuerdo suscrita por el Dip. Juan Valenzo Villanueva, en la que se exhorta a los 84 ayuntamientos y al Consejo Municipal Comunitario de Ayutla de los Libres, con especial atención al ayuntamiento de Tlacoachistlahuaca, para que emprendan una campaña de difusión en sus comunidades sobre la prohibición de los matrimonios que impliquen a personas menores de 18 años y lleven a cabo talleres de concientización dirigidos a madres, padres y tutores, sobre la ilegalidad y las consecuencias legales de los matrimonios infantiles, realizando las acciones necesarias para ello.	En proceso de dictamen

El día 2 de abril de 2025, en mi calidad de Secretaria de esta Comisión y a invitación de la Dip. Glafira Meraza Prudente, Presidenta de la misma, asistimos a la interesante Conferencia: **“Ley del Sistema Nacional Integral de Justicia para Adolescentes”**, que impartió la Dra. Azucena Pineda Guillermo, en el Tribunal Superior de Justicia del Estado de Guerrero.

Esto gracias a la coordinación que existe entre la comisión y el Tribunal Superior de Justicia del Estado, así como con el Sistema Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de Guerrero (SIPINNA).



4

Trabajo de Gestión Social y Apoyos

En este apartado informo de mi trabajo de gestión social y acompañamiento a los diferentes sectores de la sociedad que depositan su confianza en mi persona, para que juntos, toquemos puertas de las diversas dependencias de gobierno, para la atención de sus necesidades más apremiantes. También doy cuenta de los apoyos que con gusto hemos acercado a la gente, sobre todo, a los más vulnerables.

Como representante popular, aparte de las actividades legislativas, tenemos el deber legal, ético y moral de estar constantemente en el territorio, donde empeñamos nuestra palabra de regresar, escuchar a la gente, sentir en carne propia sus problemas y contribuir en su solución.

Los municipios de Ometepec, Xochistlahuaca, Tlacoachistlahuaca, Igualapa y una sección de Metlatónoc, son netamente indígenas, claro está, con muchas carencias, pero con una grandeza en su gente. Ellos en su momento no me fallaron, yo, por supuesto, tampoco tengo el derecho de fallarles.

4.1

Gestión Social

Para empezar a cumplir los compromisos que asumí en campaña, el día 6 de septiembre de 2024, me reuní con el regidor de Ometepec del Partido Verde Ecologista de México, **Ing. Edgar Enrique Valdez** y el regidor suplente, **Profesor Leonel Condo López**, quienes me presentaron un pliego de necesidades en el tema de carreteras. Recogí sus planteamientos y juntos trazamos una ruta de trabajo y coordinación para que el gobierno del estado y federal volteen a mirar a Ometepec que los necesita.



Escuchar al pueblo siempre será mi prioridad. Por ello, el día 22 de septiembre de 2024, convoqué a las autoridades electas del Ayuntamiento Municipal de Tlacoachistlahuaca, a las comisarias y comisarios de todas sus localidades, a una reunión de trabajo, donde me comprometí a caminar junto con ellos y que las veces que me necesiten siempre contarán conmigo. Recibí sus peticiones y empecé mi palabra de regresar con ellos las veces necesarias.

Estuvieron presentes la Síndica Municipal electa, Ángela Fabián, las regidoras y regidores electos, así como mi buen amigo Guillermo Rosendo, a quien agradecí por ayudarme con la convocatoria.





Seré una diputada que camine con ustedes, que esté para ustedes cuando la necesiten, por eso cuando no esté en el Congreso estaré en territorio, estaré con ustedes, porque no seré una diputada de escritorio, **seré una diputada más de territorio.**

Fue el mensaje central que compartí con las comisarias y comisarios de los pueblos que integran el municipio de Ometepec, en la reunión que convoqué el día 23 de septiembre de 2024, en **#Ometepec.**

Y es que, en efecto, me gusta más estar en contacto con la gente, conocer sus necesidades y hacerlas mías también.

Por ello convoqué esta reunión, para escuchar a los comisarios qué problema tienen en sus pueblos, para incluirlos en mi agenda de trabajo.

#ClaudiaSierra
#Diputadadetermino

Reunión con comisarias y comisarios municipales del municipio de **#Iqualapa**, para darles un mensaje de inicio de mis actividades como diputada local y escuchar sus principales planteamientos.

Agradezco que me hayan acompañado el Profr. Alfredo González Nicolás, Presidente Municipal de Iqualapa, la síndica y las y los regidores del cabildo. Su presencia es importante para caminar juntos.



Con el pueblo todo, sin el pueblo nada.

Consciente de esta máxima, el día 27 de octubre de 2024, me reuní con la presidenta municipal de Xochistlahuaca, Lic. María Rojas Pineda, síndico, regidoras y regidores de ese honorable ayuntamiento municipal, comisarias y comisarios, delegadas y delegados municipales y autoridades ejidales del municipio de Xochistlahuaca, para escuchar de viva voz sus peticiones, asumirlas como propias y buscar su solución con las autoridades competentes.

Sin duda alguna, fue una reunión muy importante, que permitió establecer un puente de comunicación permanente con los pueblos de este bello municipio indígena, conocido internacionalmente por sus hermosos huipiles.



En atención a la invitación personal de la Mtra. Evelyn Cecia Salgado Pineda, Gobernadora del Estado de Guerrero, asistí el día 31 de octubre al evento de entrega de premios del Concurso Estatal de Artesanía Guerrerense: “Manos Creadoras 2024”.

Evento que fue impulsado desde la Secretaría de Cultura del Gobierno del Estado, que preside la Mtra. Aida Melina Martínez Rebolledo, a quien reconozco su ardua labor a favor de la cultura de nuestro estado.

Es así que, desde el gobierno de la Cuarta Transformación, se promueven nuestras artesanías y se fortalece el trabajo de nuestras artesanas y artesanos, que son guardianes de nuestra historia y patrimonio cultural.



La educación es pilar para la grandeza de nuestro estado.

Por ello, el día 3 de marzo de 2025, la suscrita y mis compañeras diputadas Leticia Mosso Hernández, Catalina Apolinar Santiago y Glafira Meraza Prudente, así como el diputado Carlos Eduardo Bello Solano y el diputado Pánfilo Sánchez Almazán, en su calidad de Presidente de la Comisión de Educación al interior del Congreso, nos reunimos con los maestros de la Preparatoria Popular “Paulo Freire”, de la localidad de San Juan de los Llanos, municipio de Iguala, Guerrero, quienes solicitaron la intervención del Honorable Congreso ante las autoridades educativas para que puedan acceder a los bonos y estímulos que dicen les corresponden. Tema que se canalizó ante las autoridades competentes.



Los maestros jubilados no están solos.

Por ello, el 5 de abril de 2025, en Ometepec de mis amores, tuve un emotivo encuentro con maestros jubilados, pertenecientes al Sindicato Nacional de los Trabajadores de la Educación (SNTE), a quienes escuché con mucha atención, porque para mí, el diálogo significa construcción de acuerdos.

Les refrendé mi respaldo y apoyo para la solución de su actual problemática, porque ellas y ellos ya dieron mucho por Guerrero y por México.



Desde este encargo que el pueblo me ha conferido, seguiré trabajando con ahínco y responsabilidad.

Por ello, para la atención de los problemas y necesidades que me han planteado mis representados, el día 10 de abril de 2025, me reuní con la **Dra. Anacleta López Vega**, Encargada de Despacho de la Secretaría General de Gobierno del Estado de Guerrero, así como con la titular de la Secretaría de Salud en Guerrero, **Dra. Alondra García Carbajal**.

De quienes recibí buen trato y mostraron su interés de ayudarme a ayudar a los míos, porque hay temas que no pueden esperar, como la salud y los conflictos sociales.



Caminar con los tuyos y no dejarlos solos, es el mejor modo de seguir sirviendo.

Por ello, el día 30 de abril del 2025, me traje a Chilpancingo a las comisarias y comisarios de las principales comunidades de mi Ometepec Bello Nido, para sostener un encuentro con la Dra. Anacleta López Vega, Encargada de Despacho de la Secretaría General de Gobierno, y con el Ing. Martín Vega González, Director General de la Comisión de Infraestructura Carretera y Aeroportuaria del Estado de Guerrero, para dar seguimiento principalmente al tema de nuestras carreteras, que se encuentran en situaciones deplorables.

Quedó sellado el compromiso de que personal de CICAEG visitará nuestro municipio para conocer directamente las condiciones en que se encuentran las carreteras y cuáles serán primero en atenderse.



La mejor apuesta, es a la educación y a la juventud.



Por ello asistí con mucha alegría el 26 de mayo de 2025, al Evento Deportivo Regional de Telebachilleratos Comunitarios, que con motivo del Día del Estudiante se llevó a cabo en la Unidad Deportiva de Ometepec, Guerrero.



Agradecí a mis amigas, las maestras Elvira Cruz Quiterio, Verónica García Silvestre y Freyda Linda Moreno Mendoza, que fueron del Comité Organizador, el honor que me hicieron en invitarme a contribuir con su evento, donde pude saludar y convivir con muchos amigos.



Impulsar el turismo, es ayudar la economía de los pueblos.

Por ello, el día 27 de mayo de 2025, la suscrita y los representantes de los municipios de la Región de la Costa Chica, sostuvimos una fructífera reunión con el Lic. Sebastián Ramírez Mendoza, Subsecretario de Turismo del Gobierno de México, y el Mtro. Simón Quiñones Orozco, titular de la Secretaría de Turismo del Gobierno del Estado, donde se expuso el Proyecto de Turismo Comunitario Sustentable para 9 municipios de la región.

Agradezco el interés que tienen sobre este importante tema a mis queridos paisanos Mtro. Benjamín Sandoval Melo y al Mtro. Eloy Cisneros Guillén y que tuvieron la amabilidad de invitarme a ser parte del proyecto.



Valoro las buenas acciones a favor de mis hermanas y hermanos indígenas y afroamericanos.

Por ello, el día 6 de junio de 2025, a invitación de mi amigo el Mtro. Abel Bruno Arriaga, titular de la Secretaría para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas y Afroamericanos del Gobierno del Estado, acudí al evento de reapertura e inauguración del nuevo edificio del **Albergue Temporal** que esta Secretaría pone a disposición de las hermanas y hermanos indígenas y afroamericanos del Estado, para tener un lugar donde descansar, dormir y asearse cuando vengan a la Ciudad de Chilpancingo a realizar algún trámite.



La unión hace la fuerza.

Por ello, el día 25 de junio de 2025, la suscrita, atendí con mucho gusto a la comisión de maestras y maestros de la escuela **Secundaria Técnica número 50 “16 de octubre”**, de mi querido Ometepec Bello Nido, y con el respaldo y acompañamiento de mi amigo el **Dip. Pánfilo Sánchez Almazán**, en su calidad de Presidente de la Comisión de Educación del Congreso del Estado, sostuvimos una reunión con el **Ing. Benjamín Guinto Nava**, titular del Instituto Guerrerense de la Infraestructura Física Educativa (IGIFE), donde se le plantearon las necesidades de infraestructura de esta escuela.



Juntos construimos el Segundo Piso de la Transformación

Por ello, el día 23 de agosto de 2025, acudí emocionada a saludar a la primer **Presidenta de México, la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo**, en su visita a Tlacoachistlahuaca, Guerrero, tierra del telar de cintura, donde instaló formalmente el **Plan de Justicia y Desarrollo Regional del Pueblo Amuzgo** y anunció obras de carreteras, caminos artesanales, créditos para las artesanas, mejoramiento de escuelas, de hospitales y centros de salud, entre otras obras importantes.

Con esta visita, la presidenta da respuesta a las peticiones que los ediles municipales de mi distrito y la suscrita hemos realizado a las diversas instancias del gobierno estatal y federal, sobre todo, en el tema de carreteras, pues anunció la repavimentación de las carreteras que unen Tlacoachistlahuaca y Xochistlahuaca con Ometepec, y que para el siguiente ejercicio 2026, se construirá la tan anhelada carretera San Juan de los Llanos - Ometepec. Como no quererla, pues, mi presidenta.



4.2 Apoyos

Septiembre de 2024



Regreso a clases...

Para este Regreso a Clases entregamos mochilas y cuadernos a los niños que estudian algún nivel escolar, ayudando a la economía de los que llevan a cargo esa gran responsabilidad.

La Educación hoy en día es de gran importancia, además de ser un derecho Constitucional.

Así lo dice nuestra Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en su artículo 3º, que todo Individuo tiene derecho a recibir educación.

El Estado, Federación y Municipios impartirá educación preescolar, primaria y secundaria, siendo éstas obligatorias.

Colonia Guerrero y Alianza Campesina, Ometepec, Guerrero.

Septiembre de 2024



Seguimos en la entrega de mochilas para motivar a la niñez y que tengan un feliz regreso a clases, por el bien de todos primero los pobres.

La alegría de estos pequeños nos motivan a seguir adelante, para que desde el Congreso sigamos legislando para garantizarles su derecho de acceso a la educación pública y gratuita.

Nunca más un niño sin asistir a la Escuela.

Apoyar a un niño es apoyar el futuro de nuestro estado y país.

Hoy tocaron las localidades amuzgas de **Zacualpan y Tierra Colorada**, ambas pertenecientes al Municipio de Ometepec.

#vivalaeducacióninicial

#ClaudiaSierra

Septiembre de 2024

Siempre viendo por los que menos tienen.

Visitamos la **Casa de la Niñez Indígena** que lleva por nombre "**Revolución**", del **Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI)**, ubicado en Tlacoachistlahuaca, pueblo que me vio nacer, el cual debo confesarles que me siento muy orgullosa.

Este instituto alberga niñas y niños de todas las comunidades que pertenecen al municipio, quienes llegan con la finalidad de seguir preparándose educativamente, desde el nivel básico hasta medio superior, es decir, primaria, secundaria y bachillerato. Este espacio ofrece alimentos y dormitorios.

Me dio mucho gusto haber estado entre estos pequeños que sin duda alguna nuestros detalles les serán de mucha utilidad para su desarrollo y aprendizaje.

Al palpar la buena actitud de cada uno de ellos me motiva a volver a visitarlos, así es que pronto volveremos.

#ClaudiaSierra



8 de Septiembre de 2024



Nos dimos tiempo para visitar a la localidad de **La Concepción, Municipio de Ometepec**, un lugar apartado de nuestra cabecera, donde aprovechamos para hacer entrega de útiles escolares a las niñas y niños que acudieron a nuestro llamado.

Porque aquí también hay sueños y esperanzas de un mejor porvenir, siempre contarán con una servidora, quien al igual que estos niños, también sufrí de muchas carencias cuando fui alumna.

Agradecer la confianza del compañero Héctor Gil Infante por su interés de que visitara a su comunidad. Lo hicimos posible y lo haremos las veces que nos inviten. Muchísimas gracias amigo.

Con el cariño de siempre,

#ClaudiaSierra

29 DE SEPTIEMBRE DE 2024



Entrega de productos de la canasta básica y agua purificada a personas de la localidad de **Las Iguanas**, ubicada en la parte baja del **municipio de Ometepec**, donde año con año se inunda en las temporadas de lluvias.

Y ahora con el paso del huracán John, afectó a todos los habitantes en sus hogares, dejando familias enteras sin techo, sin agua, sin alimentos, sin medicamentos y sin comunicación, expuestos a enfermarse por las condiciones físicas que dejó dicho fenómeno meteorológico.

Por ello, como su representante, estuve al pendiente de ellos, porque en tiempos difíciles todos somos

Mi misión es servir de corazón.

#ClaudiaSierra

02 DE OCTUBRE DE 2024



Con poco o mucho, lo importante es ayudar.

Entrega de productos de la canasta básica y agua purificada para tomar en la localidad de **Paso Tabaco, municipio de Ometepec, Guerrero**, un lugar muy apartado de la cabecera municipal.

Después de las afectaciones del **huracán John**, que hizo destrozos de carreteras, casas, escuelas, animales, sembradíos, visité junto con el equipo que me acompaña a este pueblo de mis hermanos amuzgos y mixtecos, que, si bien no es grande, también requiere de la mano amiga de todos aquellos que puedan aportar según sus posibilidades.

Ánimo, que saldremos de ésta, justo como lo hemos hecho con los demás huracanes.

Con el aprecio de siempre,

#ClaudiaSierra

17 NOVIEMBRE DE 2024



Escuchando siempre a la población.

El día de hoy sostuve reuniones con mis amigas y amigos profesionistas de dos localidades pertenecientes al municipio de Ometepec, quienes con toda la confianza que nos tenemos, me plantearon sus temas con el propósito de coadyuvar en su solución.

Saben que cada vez que me necesiten, siempre me tendrán para servirles con la misma pasión de siempre.

Pues si no lo hiciera así, no sería útil como su representante en el Congreso.

#ClaudiaSierra

22 DE NOVIEMBRE DE 2024



Quiero agradecer a la Gobernadora la Mtra. Evelyn Cecilia Salgado Pineda, su respaldo y apoyo a la gestión que le hicimos días anteriores y hoy podemos entregar a la comunidad estudiantil y a la base trabajadora de la Escuela Secundaria General “Josefa Ortiz de Domínguez”, una obra de infraestructura educativa, que es la dirección de la escuela.

A nombre de las maestras y maestros y de las alumnas y alumnos de este plantel, muchas gracias gobernadora.

Fue un placer haber convivido con las niñas y niños de esta institución educativa, a quienes pude saludar con un mensaje para motivarles a seguir echándole ganas a sus estudios.

Maestras y maestros, agradezco la confianza puesta en mi persona, saben ustedes que el que persiste consigue lo que quiere. Este logro es de ustedes, yo solo fui un canal, un medio.

Muchas felicidades, ahora ya podrán estrenar su dirección, un espacio digno que tanta falta les hacía.

Valoro su maravilloso recibimiento. Ingeniero Hilario Gómez, muchas gracias por ser partícipe de este proyecto. Con el cariño de siempre,

#ClaudiaSierra
#Diputadadehechos

22 DE DICIEMBRE DE 2024



**Acción ciudadana por
Ometepec, A. C.**

Carretera Atletica Ecoturismo
Mazapa 2024, en honor a la
Sra. Etelvina Torres López.

Felicidades a todos los
participantes que fomentan el
deporte, recuerden que el
deporte es salud, cuerpo sano,
mente sana.

Carrera en la que participaron
hombres y mujeres deportistas
de diferentes municipios de
nuestro Estado de Guerrero,
con gran rendimiento y
disciplina en el deporte.

Agradezco la invitación al
presidente organizador, **Profr.
Leonel Condo Lopez**, por
invitarme a contribuir y a correr
también.

Fue un gusto saludar a la
Señorita Flor de Noche Buena
Dulce María Vargas Guillén.

#ClaudiaSierra
#Diputadadetermino

14 DE FEBRERO 2025



Siempre será un gusto para mí poder visitar y recorrer una vez más nuestras localidades.

Hoy estuvimos en la escuela **Primaria General Nicolás Bravo**, ubicada en la localidad de **La Reforma**, municipio de **Igualapa**.

Agradezco la confianza de los directivos de esta escuela por invitarme a escuchar sus necesidades más apremiantes y darme la oportunidad de contribuir en la búsqueda de sus soluciones.

Tengan la seguridad de que llevaré a las instancias competentes sus planteamientos, y Dios mediante, pronto regresaré para informarles de los avances.

Me gustó mucho la participación de las madres y padres de familia, a quienes agradezco por el interés que tienen con la educación de sus hijos y con el mejoramiento de la escuela.

#ClaudiaSierra
#TuDiputada

15 DE FEBRERO 2025



En campaña dije que para mí los maestros son la solución a los tantos problemas que tienen a nuestro estado en el atraso social.

Por ello para mí siempre será un placer poder escucharlos, para recoger sus planteamientos y llevarlos a las instancias correspondientes para su solución.

Aquí con las maestras y maestros de la escuela **Preparatoria Popular de San Juan de los Llanos, municipio de Igualapa.**

Gracias por la invitación, pero sobre todo por su confianza y esperanza de que como su diputada pueda apoyarles, les aseguro que no estoy permitida fallarles.

Los saludo con el cariño de siempre.

#ClaudiaSierra
#Diputadaquesabecumplir

16 DE FEBRERO DE 2025



Caminar juntos es estar en las malas y en las buenas.

Y hoy andamos en las buenas, porque hoy mi amigo presidente municipal de **#Iqualapa**, el **Profr. Alfredo González Nicolás**, empieza a entregar obras importantes para los habitantes que confiaron en él.

Gracias mi estimado presidente por invitarme a ser parte de este gran momento, pues la entrega de esta **Cancha Techada de Usos Múltiples** muestra el gran amor que tiene por su pueblo y que llegó a trabajar y a dar resultados.

Le expreso mi reconocimiento y mi respaldo.

Sin duda alguna que el pueblo de **#Iqualapa** está en buenas manos. Muchas felicidades.

#Vivalqualapa
#QueSigaLaTransformacion
#ClaudiaSie✓

18 DE FEBRERO DE 2025



Amena reunión con mujeres artesanas de la localidad de **Cerro Pájaro**, municipio de **#Ometepec**, Guerrero.

Cerro Pájaro, un pueblo originario hablante de la lengua ñomndaa, muy pequeño pero su gente es muy cálida, donde pude platicar con mujeres artesanas que se dedican al bordado de punto de cruz en tela de cuadrillé, con ello elaboran bonitos huipiles.

Gracias amiga **Lucia Morales López** por invitarme y por permitirme apoyar con una máquina de coser.

Seguiremos recorriendo nuestros pueblos👉

#VivanNuestrosPueblosOriginarios

19 DE FEBRERO 2025



Prepas populares.

Junto a mi compañero diputado Pánfilo Sánchez Almazán, en su calidad de Presidente de la Comisión de Educación de este Honorable Congreso del Estado, sostuvimos hoy una importante reunión con representantes de la Secretaría de Educación Guerrero, donde las maestras y maestros de la **Preparatoria Popular “Paulo Freire”**, ubicada en la localidad de San Juan de los Llanos, municipio de Igualapa, Guerrero, les plantearon la problemática que están viviendo, que violenta arbitrariamente sus derechos laborales.

Bienvenidos maestras y maestros al Congreso del Estado, que es la casa del pueblo, la casa de ustedes.

Muchas gracias Dip. Pánfilo Sánchez Almazán por su respaldo y solidaridad con esta causa noble.

**#Claudia Sierra
#TuDiputada**

22 DE FEBRERO 2025



Hoy atendimos a las autoridades municipales de **Santa María de Asunción y Zacualpan, municipio de Ometepec**, a quienes agradezco su invitación y la oportunidad que me dan de apoyarles con los gastos de sus fiestas tradicionales.

#ClaudiaSierra
#Diputadadetermino

23 FEBRERO DE 2025



Hoy nos invitaron a **San José Buena Vista, municipio de Iqualapa**, donde nos platicaron del baile y jaripeo que realizarán con motivo de su fiesta tradicional.

Agradezco al Comité Organizador, especialmente al Comisario Municipal, **Sr. Esteban de Jesús González**, por su bonito recibimiento y por permitirme el honor de aportar mi granito de arena para la preservación de su tradición.

Gracias **Ing. Nahúm Guzmán** por acompañarme.

#ClaudiaSierra
#Diputadadetermino



28 DE FEBRERO 2025



Hoy en la localidad amuzga de **Las Minas, municipio de Tlacoachistlahuaca**, tuve la oportunidad de saludar al Comisario Municipal y al Comité Organizador de la **Fiesta en Honor al Santo Patrón de la Columna**, que año con año celebran en grande.

Los pueblos amuzgos, al igual que los pueblos mixtecos de mi distrito, son muy amables y muy organizados, sobre todo cuando se trata de llevar a cabo una celebración religiosa.

Como diputada me siento comprometida a respaldar de acuerdo a mis posibilidades, todas las peticiones que mis representados me hacen. Es por ello, que agradeciendo la invitación que me hicieron para asistir a esta fiesta, también quiero agradecerles la confianza y la oportunidad que me dan para aportar mi granito de arena, porque también soy una mujer de mucha Fe.

#ClaudiaSierra

#Diputadadetermino

01 MARZO DE 2025



Santa María Asunción, municipio de Ometepec, tendrá su Fiesta Anual 2025.

Por ello acudimos al llamado del Comité Organizador, para agradecerle la invitación a su fiesta y por darnos la oportunidad de aportar algo para dicho fin.

**#ClaudiaSierra
#Diputadadetermino**

01 DE MARZO DE 2025



Hoy saludé con mucho cariño y aprecio a mis hermanas artesanas amuzgas de la localidad de **Arroyo Barranca Honda, municipio de Ometepec.**

Esto con el propósito de escucharlas de viva voz cuáles son sus planteamientos en relación a su actividad principal, que es la artesanal, mediante la cual ellas ayudan a la economía de sus familias.

Como **Presidenta de la Comisión de Artesanías en el Congreso del Estado**, tengo muy presente mi deber de seguir tocando puertas para la obtención de apoyos para este importante sector.

La gestión es permanente y tratamos de que todos los pueblos del distrito sean atendidos.

**#ClaudiaSierra
#Diputadadetermino**



04 DE MARZO DE 2025



Andar en territorio es lo mejor, porque se afianza la amistad y se permite sentir directamente el cariño de la gente.

A petición de la directiva del **Centro de Educación Indígena Preescolar Gabriela Mistral**, ubicada en la cabecera municipal de mi Ometepec, hoy pude visitar y saludar a las maestras y niños de esta bonita institución educativa, llevándoles gustosamente el apoyo que solicitaron.



Gracias por todo el cariño maestras, su dedicación y amor a su profesión les engrandece.

#ClaudiaSierra
#Diputadadetermino



En la localidad de **La Reforma, municipio de Igualapa**, pudimos entregar pintura para aula de una escuela primaria del pueblo.

Agradable sorpresa de recibir de cada niña y niño una carta de agradecimiento.

Muchas gracias mis queridos maestros por su bonito recibimiento.

El día en que me vuelvan a invitar, tengan la seguridad que ahí estaré.

#ClaudiaSierra
#Diputadadetermino



25 ABRIL DE 2025



Aquí con diferentes líderes del municipio de **#Ometepec**.

Porque como su diputada es muy importante para mí que la coordinación, la comunicación y la colaboración sean permanentes.

Gracias por su respaldo de siempre, mis queridos líderes. Saben de nuestra pasión de seguir trabajando a favor de los pueblos de todo el distrito que represento.

Somos un gran equipo y unidos seguiremos avanzando.

#ClaudiaSierra
#Diputadadetermino



San Cristóbal, municipio de Tlacoachistlahuaca, es muy conocido por sus mujeres artesanas, quienes con sus manos mágicas elaboran hermosas vasijas y fruteros que decoran muchos hogares no solo de la región, sino del estado y del país mismo.

Por ello es importante para mí estar cerca de estas artesanas, para seguir promoviendo e impulsando sus artesanías y su actividad con la cual llevan alimento a sus familias.

Gracias amiga **Celerina García de la Cruz** por su invitación y sus atenciones.

#ClaudiaSierra
#Diputadadetermino



28 DE ABRIL DE 2025



El día de hoy tocó visitar **Arroyo Gente** y **Guadalupe Victoria**, ambas del municipio de **#Xochistlahuaca**.

Agradezco la confianza del **Profr. Leonel Condo López**, encargado de la dirección de la **Escuela Primaria Bilingüe “Juan Escutia”**, por invitarme a su plantel educativo y poder saludar a las madres de familia con un pequeño detalle.

Guadalupe Victoria es la más grande, después de la cabecera municipal, un pueblo 100% amuzgo.

Por ello valoro el acompañamiento que me hace mi diputada suplente mi amiga **Ángela Cándido Sánchez**, de igual modo, a mi amigo **Gustavo Abad Candelario López**, decirles que juntos somos más fuertes y avanzamos más.

#La4Tavanza
#ClaudiaSierra
#Diputadadeterritorio

18 DE MAYO DE 2025



#Ometepec, Guerrero. Casa de día del Adulto Mayor que lleva por nombre Domingo Guadalupe de la Cruz.

Con motivo del 10 de mayo, Día de las Madres, hoy visitamos la Casa de Día del Adulto Mayor, importante sector en nuestra sociedad.

A petición del maestro Eloy Cisneros Guillen, así como del compañero Enrique Baños Herrera, hicimos entrega de despensas a todos los abuelitos que visitan este importante lugar.

Agradezco a Dios haberme permitido poder haber saludado a cada uno de los asistentes, donde les expresé todo mi cariño y respeto.

Cada uno tiene una historia diferente que contar, agradezco al maestro Eloy Cisneros Guillen por siempre estar al pendiente de todos ellos. Así como al personal que domingo a domingo hacen posible que se lleven a cabo estas reuniones.

Agradezco al Director del Adulto Mayor en Ometepec, Alfonso Santiago, así como al hermano Ramsés Gillén, por el recibimiento, así también las bendiciones de todos los presentes me acompañan donde quiera que ando. Dios es grande y misericordioso, todo lo bueno que deseas regresa multiplicado.

#ClaudiaSierra

07 DE JUNIO DE 2025



Excelente encuentro con personas que ejercen el periodismo en nuestra región, con motivo del **Día Nacional de la Libertad de Expresión en México**, que se conmemora el 7 de junio de cada año.

Gracias a esta convocatoria, pude saludar hoy a mis amigos y paisanos que se dedican a esta noble labor en **#Ometepec**.

Esta fecha es muy importante, porque se trata de reconocer a todos aquellos profesionistas que ponen en riesgo incluso su vida para poder ejercer su trabajo y poder informarnos del acontecimiento cotidiano.

En hora buena, muchas felicidades

#ClaudiaSierra
#Diputadadeterritorio

16 DE JUNIO DE 2025



El día de hoy me tocó visitar a la escuela **Telebachillerato Comunitario Número 004**, de la localidad de **La Guadalupe**, municipio de **#Ometepec**, que, con motivo de festejar el **Día del Padre**, les llevé un pequeño detalle y pudimos convivir emotivos momentos.

Festejar con ellos esta importante fecha, fue para mí fenomenal, porque justamente como lo comentaron, que en todo el tiempo que ha pasado se ha dado la importancia solo el día de las madres, y a los padres ni quien se acuerde de ellos.

Por ello agradezco a la dirección de esta escuela, el hecho de haberme invitado a pasar un buen rato con todos y por darme el honor de ser parte de esta fiesta con mi granito de arena.

En hora buena, pues, muchas felicidades, queridos padres.

#ClaudiaSierra
#Diputadadeterritorio

17 DE JUNIO DE 2025



22 DE JUNIO DE 2025



Tiempo de ayudar.

Gracias Dios, por permitirme poder compartir la sal y el pan con personas que se encuentran cuidando a un familiar en el **Hospital IMSS Bienestar** de mi **#Ometepec** de mis amores.

#ClaudiaSierra

#Diputadadetermino



**02 de julio de 2025
Madrina de Generación**

**Escuela Preescolar "Gabriela Mistral"
Ometepec, Guerrero**



**05 de julio de 2025
Invitada Especial**

**Unidad Académica Preparatoria Popular "Paulo Freire"
San Juan de los Llanos, Igualapa, Guerrero**



**07 de julio de 2025
Madrina de Generación**

**Escuela Telesecundaria “Rey Hernández García”
Chimalapa, Iguala, Guerrero**

Gracias Floreli Maldonado Rojas, por representarme.



**08 de julio de 2025
Invitada Especial**

**Jardín de Niños “Plan de Iguala”
Cumbres de Barranca Honda, Ometepec, Guerrero**



**09 de julio de 2025
Madrina de Generación**

**Jardín de Niños "12 de Octubre"
Ometepec, Guerrero**



**10 de julio de 2025
Madrina de Generación**

**Telebachillerato Comunitario Número 224
La Reforma, Iguala, Guerrero**

Gracias amiga Águeda Huerta, por representarme



**14 de julio de 2025
Madrina de Generación**

**Escuela Secundaria General "Josefa Ortíz de Domínguez"
Huajintepec, Ometepec, Guerrero**



**15 de julio de 2025
Madrina de Generación**

**Escuela Primaria Bilingüe "Juan Escutia"
Arroyo Gente, Xochistlahuaca, Guerrero**



25 de agosto de 2025

Con gusto amadriné a las niñas y niños de **Tierra Blanca**, municipio de **#Ometepec**, con mochilas y útiles escolares. Gracias amigo Sinforiano Sosa por invitarme a esta buena causa a la que usted ya lleva tiempo haciendo.



24 de agosto de 2025
Entrega de productos de la canasta básica a los habitantes de **San Isidro**, municipio de **#Ometepec**, quienes aún no se reponen de los efectos del huracán John.

5

Conclusiones

A un año de haber asumido la encomienda que el pueblo me confirió, puedo decir que he puesto todo mi empeño y capacidad para coadyuvar no solo en los temas legislativos, que es la función principal, sino también en el tema de Gestión Social y acompañamiento a los pueblos en la búsqueda de solución a sus problemas.

Consciente de que aún hay mucho por hacer, en este Segundo Año Legislativo, me he propuesto intensificar mi ritmo de trabajo para alcanzar mejores resultados, de acuerdo a las exigencias de los nuevos tiempos.

Agradecer a mi equipo de trabajo por ser parte de todo el trabajo que realizo como diputada.

A mis hermanas y hermanos indígenas, amuzgos y mixtecos de mí distrito, agradecerles por ese decisivo respaldo que me dieron el 2 de junio del año pasado y por caminar juntos en este primer año de trabajo, decirles que no tengo derecho en fallarles y que seguiré siendo para todos ustedes su

#DiputadadeTerritorio
#QueVivaLa4T

Dip. Claudia Sierra Pérez